

# TRABAJO

ORGANO DE LA AGRUPACION Y JUVENTUD SOCIALISTAS Y DE LAS SOCIEDADES OBRERAS  
APARECE SEMANALMENTE

### PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Número suelto, 5 cts. Fuera: trimestre 1'00 ptas.  
Un mes 25 id. Extranjero: id., 450 id.  
Número atrasado, 10 céntimos

Elche 23 Noviembre 1913

REDACCION Y ADMINISTRACION  
Calle de San Jorge, n.º 28

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

## CLINICA

de D. VICTOR MARTIN

EX-ALUMNO DE LOS HOSPITALES DE PARIS  
Consulta especial de enfermedades de la vista, nariz, garganta y oídos.—Operaciones y curación de cataratas, desviaciones de párpados, pestañas, granulación, pólipos, vegetaciones, anginas, zumbidos, supuraciones, etc., etc.  
Tratamiento de enfermedades específicas Aplicación de suero oxigenado en el reumatismo.  
Medicina y Cirugía general. ASISTENCIA A DOMICILIO.  
Plaza de la Merced, número 15. Horas de consulta de 9 a 12

**TRABAJADORES:**  
NO COMPREIS PAPEL DE FUMAR DE D. JOSÉ LAPORTA  
LO FABRICAN ESQUIROLS

Trabajadores!!! Fumad papel  
**1.º de Mayo**  
único medio para que los huelguistas de Bañeras no fracasen.

## Riotinto ATENCIÓN!!!

### Gran victoria obrera

Nuestra felicitación más entusiástica a los valientes luchadores de las minas que tan alto han sabido mantener el sentimiento de su dignidad y la defensa de sus derechos.

Vuelven al trabajo después de haber conseguido mejoras positivas, que serán base de nuevas conquistas. Pero con ser esto mucho, aún es mayor, si cabe, el haber obligado a la altanera Compañía, a la despótica y orgullosa Compañía que nunca quiso tratar con la Sociedad obrera, a pactar con ésta un convenio mejorando las condiciones del trabajo y haciéndola abandonar la antigua pretensión de arreglarse con los trabajadores individual y no colectivamente.

Se ha conseguido esta hermosa victoria con la fuerte unión de los 17.000 huelguistas, entre los cuales no se han registrado deserciones ni desmayos, y con la solidaridad de los demás trabajadores.

El triunfo de los compañeros de Riotinto, lo celebramos como propio los trabajadores de las demás provincias. Por eso se halla hoy de enhorabuena toda la clase obrera española.

Con el propósito de corresponder al constante favor que la clase trabajadora nos dispensa, pensamos realizar grandes reformas en nuestro periódico.

En breve empezaremos a publicar una sección intitulada *Nuevos Problemas*.

Oído a la caja. En secreto diremos los temas que van a ser tratados: «La base múltiple», «Cooperativismo», «Método centralista», «La huelga económica y política», «Sabotaje», «Label», «Sindicalismo y Socialismo», «Escuelas profesionales», «Talleres colectivos», «Bibliotecas circulantes», «Acción política y acción económica», «Socialismo y Darwinismo», «Ciencias Naturales», «Medios contra el paro», «Cajas de retiros», «Prensa obrera: medios para propagarla y sostenerla», «Cargos retribuidos», «La huelga general» y otros muchos.

Para lo cual hemos pedido ayuda a conocidos escritores y propagandistas; contándose entre ellos, a más de nuestros compañeros de Redacción, Egocheaga, Juan Lamóneda, Emilio Alenda, Antonio L. Baeza, Ramón Lamóneda, José López Baeza, Montenegro, Angel Ramírez, Velasco, Francisco Fernández, Heras, José L. Diestre, Chikero, Hipólito Arias, Díaz (Cándido) y otros varios.

Si, como esperamos, nos ayudan todos en esta obra, pronto anunciaremos más proyectos que tenemos en cartera.

Y por hoy nada más.  
La Redacción.

### PLUMAS MAESTRAS

## LA MONARQUIA

Es inútil derar la apostasía de ciertos hombres. No caben, no, transacciones con la monarquía; es el último vestigio del régimen de las castas, y no es posible admitir ese régimen. La monarquía es la negación de la soberanía del pueblo, y del pueblo deriva todo poder legítimo para el que no reconozca en Dios la fuente del poder público. La monarquía expone a los azares del nacimiento la suerte de las naciones, y la suerte de las naciones no es para expuesta a tan graves peligros. La monarquía es la subversión de las leyes de la naturaleza, y no puede ser racional ni admisible lo que a las leyes de la naturaleza se oponga.

Régimen de las castas es vincular el poder en una familia. Negar la soberanía del pueblo, es erigir en soberanos a los reyes. Fiar a los azares del nacimiento la suerte de las naciones, es exponerlas a que hoy las rija un hombre de talento y mañana un imbécil; hoy un hombre de generosos sentimientos, y mañana un hombre de depravados instintos y aviesas pasiones. Subversión de las leyes de la naturaleza, es que el hijo, sólo por ser rey, mande en sus progenitores. Subversión de esas leyes es que quien por código alguno del mundo puede administrar sus propios bienes, rija y administre dilatados pueblos.

El año 1846 era presidente del Consejo de Ministros el marqués de Miraflores, y reina de España Isabel II, que tenía a la sazón diez y seis años: contaba el marqués con gran mayoría en las Cortes, y no tenía en contra ni la opinión ni la Prensa; deña Isabel le miraba, sin embargo, con desvío, y, ya se oponía a los proyectos que le presentaba, ya a la sanción de las leyes. En vano el marqués obtuvo en el Congreso un voto de confianza: Isabel le exigió que disolviera inmediatamente las Cortes y le obligó a dimitir el cargo. No bien dimitió el marqués, pareció en palacio Narváez.

Así obran los reyes a los diez y seis años. Hay, entonces, un Consejo oficial y público, el Consejo de Ministros; y otro Consejo particular y secreto, el Consejo áulico. ¿Cómo no, si es imposible que mozos de tan corta edad conozcan los negocios del Estado y por sí los resuelvan?

Jamás podríamos nosotros transigir con la monarquía. Nos lo vedarían, no sólo nuestros principios democráticos, sino también la razón, el sentimiento de nuestra dignidad, y aun el de la ajena. Somos republicanos, no sólo por convicción, sino también por temperamento y por carácter.

F. Pi y Margall

## ¿CARIDAD?

Nuestros obispos, nuestros pastores se sacrifican los monjes, como el vicario o el sacerdote...

Venden bautizos y aguas benditas, venden sermones y medallitas, venden silicios, venden sudarios, excomuniones y escapularios;

palmas y olivos contra tormenta y otras mil cosas que el Papa inventa, sin que se agoten los artificios; aguas de Lurdes, misas y oficios; diezmos, derechos de enterratorio, y pasaportes del purgatorio...

Huesos, reliquias, cruces, pendones, y peritarrifa las oraciones.

Por plata sacan almas en pena con un rosario o una novena;

plata si ríes; si lloras, plata, lo mismo al vivo que al que se mata.

Todo es vendible, todo es dinero, con lo que esquilmán al mundo entero.

¿Que estás alegre... que estás contento? Te deum domum en el convento.

¿Pierdes un deudo a quien tú quieres? ¡Pues... funerales y miserere!

¿Vienes al mundo? ¡Paga, villano, paga si quieres verte cristiano!

¿Quieres casarte?... ¡Paga canalla!

¿Quieres morirte?... ¡Pues paga y calla!

¿Que ya te has muerto?... ¡Paga el velorio y los derechos del purgatorio!

¿Temas del cielo crueles sentencias? Paga al prelado las indulgencias.

¿Te condenaste?... La cosa es grave, pero pagande... tal vez... ¡quién sabe!

Pagación misas a Santa Rite, que ésta conoce la malaquita;

y, sobre todo, si es bien pagada... saca el marido del mismo infierno con un indulto del Padre Eterno.

P. F. Martí Solem

Ex-padre Joaquín (Capuchino)

Convienz que os vayáis acostumbrando a la idea de que el sistema actual de producción y de cambio no es permanente, sino transitorio; que así como no es el primer término de la revolución económica, no es tampoco el último; que si nació ayer con la revolución burguesa, morirá mañana con la revolución proletaria.

Dr. JAIME VERA

La unión hace la fuerza...  
...Siempre que no se trate de la unión de patronos y obreros.

## ¡Una victoria colosal!

Una vez más—usemos el tópico corriente—la organización obrera ha triunfado. El grandioso movimiento de Riotinto terminose felizmente para los proletarios.

Nuestra pluma no puede expresar fielmente, debido a la emoción, la inmensa alegría que embarga nuestro ser.

Los que se condujeron con ejemplar disciplina, los que lucharon contra la Compañía más poderosa del mundo, han logrado vencerla y poner la dignidad obrera, tantas veces ultrajada, en el lugar que le corresponde.

Los que dirigieron la huelga pueden estar orgullosos por el estupendo resultado obtenido. Directores—valga la frase—y dirigidos demostraron una férrea voluntad, un corazón de acero, unos deseos vehementísimos de domar la soberbia sin límites de un Director con tan malos sentimientos como lo es el que regenta aquellas ricas minas.

Quando en Madrid fué conocida la noticia, corrió rápidamente. Grupos de obreros fueron llegando a la Casa del Pueblo para mejor confirmación. En todos los semblantes dibujábase el contento, haciéndose animados comentarios. Todos alababan sin reservas a los huelguistas, considerando que era un triunfo verdad e indiscutible.

Quando escribimos estas líneas, todavía existen algunas negruras en el horizonte. No obstante el éxito es seguro y completo. La Asamblea celebrada en Huelva no aceptó las bases que fueron aprobadas en Nerva. Confíase que los obreros no cierren los ojos a la realidad y den la espalda a los redentores oportunistas. ¿Serán manejos de la Empresa? Todo es de presumir.

De todas maneras, corren rumores optimistas y el triunfo es seguro y próximo.

¿Qué van ganando—dirá algún timorato—los mineros huelguistas? Veámoslo:

«Jornada, a partir de primero de año, de ocho horas para los trabajos en el interior de las minas; de ocho y media para los del exterior, y de nueve en los servicios de tráfico y tracción.

Salario mínimo de 1'75 pesetas para los niños menores de dieciséis años, y de tres pesetas para los obreros por administración.

Aumento de un real en los salarios de tres a cuatro pesetas.

Funcionamiento, a partir de aquella fecha, con carácter obligatorio, del reglamento de pensiones.

Las compañías tendrán títulos



iguales que los contratistas y obrarán el mismo precio por tonelada de mineral.

Los obreros que trabajan con mineral y los que trabajan en la con-tramina por cuenta de contratistas, y no quieran seguir con estos en 31 de Diciembre, trabajarán en adelante por administración o en compañías en iguales servicios.

Será obligatorio el servicio médico, que administrarán los obreros desde 1.º de año.

La Compañía entregará a sus obreros reglamentos de los servicios, y en caso de reclamación cada obrero podrá llevar ante el Directorio arbitral para defenderse a otro obrero de su departamento».

Estas, a grandes rasgos, son las condiciones más importantes en que tornan al trabajo los obreros luchadores.

Y para terminar. No seríamos justos si no dedicáramos un recuerdo a las valientes mujeres que, con gesto varonil, se portaron en esta lucha épica... Ellas, cuando el desaliento se adueñó de los hombres, les azuzaban a la pelea... ¡Bien por las huelguistas!

\* \* \*

Felicitemos a los vencedores y felicitémonos todos, pues las mejoras obtenidas en la huelga, marcan un timbre de gloria en la historia de la Organización Sindical...

José López Baeza

XXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXX

## Ayuntamiento

Por indisposición del Sr. Galán preside D. Juan Asencio.

Despáchanse diferentes instancias y asuntos sin interés.

—Se lee un oficio de D. Luis Gómez Aznar, Subdelegado de Medicina del partido, indicando la conveniencia de plantar en las laderas del Vinalopó, junto al barrio en construcción, una buena cantidad de eucaliptus, para contribuir a la higienización y hermoceamiento de aquella barriada, un tanto castigada por el paludismo, y favorecer con ello la lluvia.

La feliz idea del médico es acogida con aplauso por la corporación, que acuerda facilitar todos los medios conducentes al efecto.

—Dáse lectura a unas cuentas de los gastos ocasionados por la orden del Gobierno civil de reconcentrar Guardia civil y de Seguridad, con motivo de las últimas elecciones.

Varios concejales dicen que toda vez que a la Guardia civil solo se le pagaba el hospedaje, o sea, la cama, y no el pupilaje, que se aplicara esta medida al Cuerpo de Seguridad y no se pasase a abonar la cuenta del pupilaje de estos guardias hasta consultar con el Gobernador civil.

Así se acuerda.

—Nuestro compañero Vives dijo que para asegurar la buena gestión del cuerpo de empleados que se crea para el año próximo para la recaudación de los arbitrios establecidos con motivo de la supresión de los Consumos, se estaba en el caso y proponía se confeccionase un reglamento en que se señalasen las facultades y obligaciones de tales empleados, exigiendo una fianza de 5.000 pesetas en metálico o hipotecaria, de ninguna manera personal, al administrador, o sea

al que desempeñe el principal cargo, y para el cargo segundo, fianza de 2 500 pesetas de igual clase.

El proyecto de Reglamento podría presentarse al Ayuntamiento en la sesión próxima o en la otra inmediata, y en él se debiera establecer la inamovilidad de los empleados en cuestión, que por tratarse de cargos nuevos que actualmente no están desempeñados por nadie, debería establecerse para su provisión un concurso que se anunciara por término de 15, 20 o 30 días, al efecto de que los solicitaran cuantos se consideraran idóneos para ello.

El presidente y la corporación aprueban la idea, en principio, y acuerdan pase a la Comisión especial que ha actuado en la confección de los presupuestos y del Reglamento para la inamovilidad de los empleados de Secretaría, al efecto de presentar el proyecto de reglamento propuesto por nuestro compañero.

XXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXX

## Notas de la Región

### Bañeras

¿Que te pasa, chico? ¿Por qué tan triste te pones?—Cilla, hombre, desde el día de la proclamación de candidatos para concejales, no se lo que me pasa, pero me siento apenado.—Eso es el remordimiento, cometistes una cosa injusta.—

¡Yel...—Th, sí, que actuabas como presidente en la mesa electoral.—¿No fué la proposición presentada por el secretario del Ayuntamiento?—Efectivamente, pere ningún derecho tenía a hablar, y tu le dejastes, cometistes en ese acto una arbitrariedad.—Pero al actuar tú como vocal, también tendrás alguna culpa.—Puede que la haya, pero a mí me importa poco, son cosas de la política y así debemos proceder. ¿Para qué queremos esos pobretones en el municipio? Precisamente al tener hambre, no nos dejarán engordar a nuestras anchas; de modo, que si pagan mucho y son pobres, que se fastidien, la cuestión nuestra es ir defendiendo al ladrón por ver si nos protege.—Hablas bien, que caramba, bien está lo hecho!—Eso digo yo, Regino, sobre todo sensatez.

Este diálogo, tal vez formulen presidente y vocal de la junta municipal del Censo, al ser como son hermanos políticos, al contarse como hombres inteligentes, sensatos y con una honradez capaz de filtrarse en el rincón más oscuro de una sacristía.

Estos dones, que por cierto sirven de honor a toda aquella persona que los posee es una lástima, una grandísima lástima, que por el mero capricho de un farandulero como es el secretario, llegasen hasta el extremo de perderse; yo, en verdad, lo lamentaría, lo sentiría en el alma.

¿No es justo ni razonable que intervengan en los asuntos del municipio los socialistas? ¿Les dan pena? Pues es una tontería, se les habla claro y santas pascuas y alegría; hay que decirles que tenemos cosquillas y no queremos que vosotros vengais a remolcarlas; marcharos y dejarnos en paz; hubiera sido preferible esto a quebrantar una ley, pero, en fin, lo hecho tiene mucha fuerza.

Ahora que, enterado como está el pueblo, y sabiendo distinguir como sabe, queda a su deliberación el hacer los comentarios y colocar a cada cual en el lugar que se merezca.

¿Y qué diremos del Sr. Eliodoro Martínez? A simple vista veremos como la prudencia le resulta por encima de su carácter, y que tiene un cráneo despejado, una nobleza de alma, capaz de reves-tirse de hipocresía cuando llega a recordar que forma parte de la guerrilla burguesil, y esto le induce (aunque sea con golpes de pecho) a cometer arbitrariedades y chanchullos.

De los demás me lamento, porque quisiera se quitasen el resorte que llevan atado al cuello, el cual solo les sirve para hacerles decir si o no, según les convenga a los caciques.

Yo aconsejo a todos estos señores, que se den prisa a remolcar cuanta inmundicia tengan en sus conciencias, a ver si de una vez cesan de cometer atropellos a las almas difamadoras.

Francisco Montava

Bañeras 12—11—13.

XXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXX

## Mentiras de Sansano

Sansano, propalando patrañas, está en su centro; nosotros, contestando serenamente, como lo hacemos, con la verdad por divisa, nos hallamos también en el nuestro.

Dice Sansano en *La Libertad* que los interventores socialistas fueron avisados a domicilio para la elección que el martes 11 se verificó en la Sección 12.ª cuya urna había sido rota el domingo 9. Es falso. Que diga Sansano qué interventores fueron avisados y por quién. No lo dirá. Cuando nuestros interventores y candidatos acudían al Colegio en cuestión, ya estaban allí los interventores de la Conjunción conservadora-reformista. ¡Bien se explica el miedo de Sansano a decir esas mentiras en pública controversia! Quedaría en el lugar que merece.

En un artículo se dirige a «los socialistas de buena fe, pretendiendo arreglar nuestro partido.» ¿Desde cuando inspiran los socialistas tanto interés a Sansano? No hace aun mucho, en vísperas de acordar los socialistas el rompimiento del pacto con los que un día se llamaron republicanos, a causa de haber ingresado éstos en la monarquía con la etiqueta de reformistas, hablando Vives y Sansano de la marcha de los acontecimientos políticos y de la ruptura en cuestión, que nuestro compañero consideraba inevitable después de la declaración de reformismo, Sansano dijo: A MI ME CONVIENE ESA RUPTURA PORQUE MUCHAS DE LAS GENTES QUE ME SIGUEN MIRAN CON MALOS OJOS LAS TENDENCIAS RADICALES DEL SOCIALISMO.

Esto que subrayamos no se atrevería Sansano a negarlo en público. Si se atreviera, a su disposición nos tiene para discutir esto y lo demás que hemos afirmado contra lo dicho por Sansano y su periódico. Y si así pensaba Sansano hace poco; si mirando a sus intereses políticos, gozoso, se apartaba de todo contacto con los socialistas, ¿cómo de súbito le entra ese cariño e interés por nuestra causa? ¿Cree Sansano poder hacer con nuestro Partido lo que, destrozándolo, hizo con el republicano? Si así es, trabajo le encargamos. Había de poder destruir a todos sus hombres, y siempre quedaría, flotando en la atmósfera, la idea que se haría carne en el cuerpo de otros explotados, u hombres justos.

Es la diferencia que existe de un partido de ideas, como el nuestro, a otro personalista, como el suyo, en donde, cuando el hombre muere, se cansa o traiciona, las fuerzas que le seguían se disgregan y perecen. Hace diez años, cuando la huelga de costureros de 1903, intentó también Sansano destruirnos durante una porfiada y tenaz lucha que duró nueve meses, y ¿qué sucedió? que acabamos con más fuerzas con que habíamos empezado. Y es natural que así suceda. Si Maura no ha podido destruirnos en España, ni Bismarck, el Cancellor de hierro, en Alemania, ¿va a destruirnos aquí un pelele que nos debe a nosotros cuanto es, porque nosotros le elevamos?

No hemos dicho en ninguna ocasión que tengamos otros votos que aquellos de que real y positivamente disponemos. Hemos afirmado en estas columnas y en las de «El Socialista», de Madrid, que tenemos en el Arrabal 237 votos porque así es la verdad, o sea, 126 en la Sección 10.ª, 65 en la 11.ª y 46 en la 12.ª. Sansano si que miente al decir que 94 votos sean el doble de 65, y al dar a una diferencia de 29 sufragios que arroja su candidatura sobre la nuestra en la Sección 11.ª tan enormes proporciones, sin tener en cuenta que en la Sección 10.ª y al lado de nuestros 126 votos, su candidatura solo obtuvo 47, estando formada por dos fracciones políticas que van ofreciendo a los immoderados apetitos de las gentes un presupuesto que devorar. Y esto que aquí dijimos al dar la cifra de nuestros votantes, lo hubiéramos dicho también, con algo más, en el acto de la proclamación de concejales si Sansano nos hubiera dejado hablar. No nos culpe de lo que es una consecuencia lógica de sus actos interrumpiendo en aquella ocasión y de un modo constante e inusitado a nuestro compañero Vives. Si Sansano no hubiera sentido el miedo que con razón sintió de que nuestro candidato hablara, sospechando que algo se le vendría encima, no hubiera interrumpido en la forma cobarde en que lo hizo. Por lo demás, ni hemos intervenido nunca en las cuestiones que los monárquicos ventilan entre sí, ni intervendremos jamás. Allá se las arreglen como puedan, y quieran los acontecimientos que no se entienda nunca. Todos ellos son para nosotros lobos, que deseamos se devoren mutuamente. Nosotros hemos obtenido una mayoría sobre las candidaturas monárquicas y ella es la que nos lleva al Ayuntamiento ¿Qué hubiera pasado si Sansano se arregla con los monárquicos cuando para estas elecciones anduvo en pactos con ellos y les dijo que si llegaban a ultimar el convenio, convenio que luego no se perfeccionó, seguramente por haber en las cuatro fracciones monárquicas existentes más ambiciones que puestas a repartir—LOS SOCIALISTAS NO OBTENDRÍAMOS NI UN CONCEJAL POR EL ARRABAL? Pues hubiera pasado que unidas las cuatro fracciones monárquicas, hubieran sacado triunfante la mayoría por el 4.º distrito y a nosotros solo nos hubiera correspondido la minería, y esto haciendo legalidad, que no se habría podido hacer, si tenía que dejárenos a los socialistas en el resultado que Sansano decía, de que no sacaríamos ni un concejal. Y si Sansano quiere públicamente discutir éste y los demás puntos contro-

vertidos, a su disposición nos tiene. Pero no querrá.

No es verdad que Vives haya dicho que Sansano se haya llevado a muchos de sus amigos, y que éstos tornarán a ser pronto de Vives. Y no es verdad, porque ni Vives tiene otros amigos que los que se pertenecen a la idea, ni Sansano se ha llevado a nadie. Que diga Sansano a quien ha dicho Vives esa enormidad, que no es otra cosa que una mentira del hombre que constantemente miente, no solo contra sus enemigos, sino también contra sus correligionarios y amigos, a quienes más de una vez hemos oído lamentarse de esto, y lo podemos probar. Esto que Sansano dice ahora, es del certe ese que muchas veces aparece en «La Libertad», de todos dicen que este es el periódico del pueblo, y ello, escrito por Sansano, es falso, porque, lo que no es un secreto para nadie, el citado periódico disminuyó enormemente de venta; o de este otro corte: *todo el pueblo sigue a Sansano cada vez con más entusiasmo*, cuando todos sabemos, algunos por haberse oído decir al propio Sansano y otros por haberlo observado, que las deserciones del campo sansanista son cada día mayores, lo mismo en la ciudad que en el campo; o de este otro molde, escrito por el propio Sansano en las reseñas que hace de los actos donde habla: *el Sr. Sansano estuvo muy elocuente*, etc. Pero tales habilidades, de puro conocidas, han caído en el ridículo: únicamente las emplea un hombre que tiene el fiasco de la notoriedad.

Y vamos con lo que Sansano llama Bilbao de Vives, Barceló y García. La mayoría relativa, no absoluta, del Arrabal no es de los altos compañeros ni de nadie: pertenece a una idea. Pero el pueblo de Elche, aquel que un día fué de Sansano, hoy ya no es de Sansano, sin que neguemos que aún le queda una buena parte, quebrantada desde su traición a la causa republicana, y que se verá más mermada cada día. Veamos.

Del resumen que Sansano da en «La Libertad» resulta haber obtenido certificación los candidatos conservadores-reformistas en las siguientes Secciones con estos votos:

1.ª	82
3.ª	101
4.ª	85
5.ª bis	54
7.ª	187
8.ª	141
9.ª	90
11.ª	94
12.ª	20
14.ª	68
15.ª	144
10.ª	47

Total. . . 1058 votos

De propósito hemos dejado la Sección 10.ª en último lugar para llamar la atención sobre esto: que aunque Sansano no obtuvo certificación en esta Sección, los votos de la conjunción conservadora reformista fueron 47.

Si en las doce Secciones donde se conoce el resultado del escrutinio, de un modo innegable, obtuvo la candidatura en cuestión 1058 votos, una sencilla regla de tres nos lleva al conocimiento de que teniendo en las cuatro Secciones restantes una votación análoga, tomando el promedio, en las 16 Secciones de que el Censo Electoral del término mu-



Principal de Elche se compone, hubieron obtenido conservadores y reformistas 1410 votos. Hay en el Censo unos 6000 votantes (lo tomamos en números redondos porque no tenemos, al tiempo de escribir esta suartilla, un Censo a la vista; pero seguramente más bien habremos pecado de cortedad que de largueza al dar la cifra de 6000), por consiguiente, han reunido los reformistas y los conservadores juntos (y consta que por los conservadores, que nada nos importan, no hacemos este trabajo, encaminado solamente a examinar lo que fueron y lo que son las fuerzas sansanistas) el 23 1/2 por ciento del Censo. ¿Qué significa esta cifra, aportada por dos fracciones políticas, una de ellas con el botín del presupuesto a la vista, al lado de aquel 70 u 80 por ciento, era incalculable, que Sansano sólo poseía, con la débil ayuda de los socialistas, en las elecciones de 1911, en las que con razón decíamos que si hubieran sido legales habrían obtenido mayorías y minorías la Conjuración Republicana Socialista? Pues bien, a este resultado se ha llegado, así han quedado de reducidas las fuerzas sansanistas después de su traición a los republicanos y de su difamación contra los socialistas.

Cuanto al Arrabal, la situación de inferioridad de esas fuerzas sansanistas con respecto a los socialistas, es notoria. Si dos partidos, uno de ellos con el poder a la vista, han obtenido 161 votos, está claro que corresponden a cada uno 81, aún no llega. El partido socialista, luchando solo, ha obtenido 287 con la dificultad que ofrecían operarios que después de haber ofrecido que, como otras veces, nos votarían, luego han venido a decirnos, en la intimidad, que su patrono—un veteleta que hoy es de un color político y mañana de otro—los había mandado llamar y... no podían votar, porque la libertad política es en cierto modo ilusoria sin la libertad económica!

(Continuad.)

AL VUELO

Quien vomita un artículo penable, y hace que otro firme como autor, y este sufre castigo inexorable, es un vil, canalla miserable, que ejerce el oficio de traidor.

UNO

La parcialidad de "Nueva Illice"

Ni valor moral ni hidalguía

Acosados a un tiempo por jaimistas, conservadores y reformistas, no podemos contestar a todos a la vez, porque nos falta espacio. Hoy respondemos a Sansano, el más importante de esos elementos. En el número próximo lo haremos a "Nueva Illice" refutando algunas inexactitudes en que voluntariamente incurrió.

Pero séanos permitido señalar dos cosas que deben quedar grabadas en la memoria de todos los illicitanos. "Nueva Illice", después de mucho hablar de discusión en público, dando a entender que de-

seaba toda polémica de forma racional, porque si se hubiera referido solo a discusión periodística, no tenía para qué abusar tanto de la frase entrecomadada, ahora resulta que no acepta la controversia oral, —método rápido, claro y franco— dando con ello la sensación de una completa ausencia de eso que se llama el valor de las convicciones, y propone, en cambio, pasando a efectuarlo sin nuestra previa aceptación, la discusión de periódico a periódico, que es el medio de acumular cargos contra sus enemigos naturales y eternos, los socialistas, en una campaña de difamación en que se coloca en la ventajosa posición que un diario tiene sobre un semanario, pues mientras aquel es un arma de seis centímetros de larga, éste sólo alcanza un centímetro de longitud.

Y si en estos dos hechos, que ofrecemos a la consideración de todos, incluso de nuestros enemigos, con tal de que éstos no sean de los que se inspiran en el odio, que ciega, no se hallan el valor moral ni la hidalguía, que son dos condiciones esenciales y características de la juventud, los jaimistas, conservadores y «neutros» de «Nueva Illice», podrán ser jóvenes en razón de sus respectivas partidas bautismales, pero no lo son ni por sus ideales, azaz rancios, ni por la corrección de sus procedimientos, reñidos con los deberes que la nobleza impone a todo el que discuta de buena fé.

El Despertar Femenino

Conferencia

Tendrá lugar mañana lunes a las ocho y media de la noche en el domicilio social, para cuyo acto quedan invitadas todas las obreras de Elche, pertenezcan o no a la Sociedad, pues lo que ha de tratarse en la conferencia es de interés general y de aquí el que se convoque a todas las obreras illicitanas.

La que se celebró el lunes último estuvo muy concurrida, por lo que resultó un gran éxito para la junta directiva que ha tenido el acierto de organizar esta clase de actos tan provechosos para la educación de las masas obreras, las que deben prepararse en toda ocasión, si es que de veras desean poseer un organismo poderoso que sea capaz para contrarrestar la explotación patronal.

Al final del acto solicitaron el ingreso en la sociedad varias compañeras.

Si cunde el ejemplo y las mujeres se deciden por fin a ingresar en la Sociedad, «El Despertar Femenino» podrá en un plazo corto preparar una tarifa de precios, por virtud de la cual quedará reglamentado el trabajo.

Esto que no ha de costar gran trabajo si el número de socias va aumentando, sea la bandera que enarbola la obrera de nuestro pueblo durante el año venidero, lo cual ha de servir de estímulo a las más reacias para decidir las a agruparse

en torno de sus hermanas de infortunio.

Compañeras, sin nuestra unión no podemos deaterrar el vicio de origen, que consiste en rebajarnos la mano de obra todos los años.

Unámonos para imponer primero y vencer después en nuestras justas y honradas pretensiones de mejorar la precaria situación económica por que atravesamos las obreras.

¡Compañeras, a la conferencia!

LA JUNTA.

Elche y Noviembre 1913.

\*\*\*\*\*

Variantes

Nos combaten los carlistas. ¡Desde luego!

Nos combate el clero. ¡No faltaba más!

Nos combaten los burgueses. ¡Quién lo duda!

Nos combaten los monárquicos. ¡Descantadol!

Pero en cambio nos quieren los obreros.

¡Que más queremos?

\*\*\*

En el mercado

—Deme V. los reales de lengua.

—No puedo servirte.

—¿Por qué razón?

—Porque una que tenía muy larga se la llevó por encargo un caracterizado reformista.

\*\*\*

—Pedrín, es necesario que te corrijas y no mientas tan a menudo.

—Tiene V. razón, pero «La Libertad» y «Nueva Illice» tienen la exclusiva del embuste.

—Conforme; pero yo no quiero que incurras en el feo vicio de la mentira y déjate de «Libertad» y «Nueva Illice» que no tienen otro oficio.

\*\*\*

En Murcia, Cartagena y otros pueblos, se pide en las iglesias al Altísimo, bienhechera lluvia para remediar aquellos campos secos como el nuestro.

Y luego dicen que la carrera de cura no aprovecha para nada. ¡Embusteros!

\*\*\*

A algunos campesinos les han hecho creer que los socialistas íbamos cogidos con los de la situación.

Ya iréis conociendo el paño.

Pedro

Folletos

De la lucha social

Los dependientes

La Biblioteca Juvenil Socialista ha publicado el volumen I de la serie que se propone dar a la imprenta, escrito por nuestro camarada Juan Lamonedá, leído en la Casa del Pueblo de Madrid, Piamonte, 2.

En el folleto, cuya lectura recomendamos a todos, y especialmente a los que sirven tras el mostrador de un comercio, se examina la vida del obrero mercantil, abrumado por una jornada que no le consiente descansar con comodidad; con un salario bajo que no le permite nutrir bien su cuerpo ni cubrir regularmente sus carnes; falto de aire con que oxigenar sus pulmones y sometido a un trato, muchas veces más propio de la edad medioeval que de los tiempos modernos, de relativa independencia. El amigo Lamonedá, que es también dependiente, acaba dirigiendo un vibrante llamamiento a sus compañeros de oficio para que, fuertemente organizados, acaben con el estado social de inferioridad en que al presente se hallan.

El folleto, editado por el Grupo Socialista de dependientes de ultramarinos, se vende al precio de 10 céntimos de peseta, destinándose la ganancia líquida que pueda quedar en esta forma: el 50 por 100 para el autor; el 25 para «El Socialista» y el otro 25 para la caja social del Grupo.

Convocatorias

Sociedad de Constructores de Suelas

Se convoca a junta general extraordinaria para el sábado próximo 29 del actual a las 8 y media de la noche y en el domicilio social al efecto de tratar y resolver sobre los siguientes puntos:

1.º Continuar la reforma del Reglamento; y

2.º Dar cuenta de una comunicación de la federación nacional del oficio.

Por ser de capital importancia los asuntos a tratar se encarece la puntual asistencia.

LA JUNTA

Agrupación Socialista Obrera

Se convoca a asamblea general ordinaria que tendrá lugar esta tarde a las dos en su domicilio social.

Se encarece la asistencia.

BANCO DE CARTAGENA

CAJA DE AHORROS

Cartagena, Murcia, Sevilla, Alicante, Huelva, Cádiz, Melilla, Lora, La Unión, Aguilas, Orihuela, Mazarrón, Cieza, Caravaca, Hellín, Elche, Yecla y Alcoy.

Pesetas

Table with 2 columns: Description and Amount. Saldo anterior 15.358.803'53, Imposiciones durante la semana 488.179'85, Suma 15.841.482'88, Reintegros 474.477'87, Saldo 15.367.005'01

Cartagena 15 Noviembre 1913.

TRASLADO

La cooperativa de consumo se traslada de la calle de San Jorge, donde tiene en la actualidad su domicilio, al Arrabal; no consignamos aquí su nuevo domicilio, por no haber cerrado el trato todavía con la casa que se está en arreglo.

Obedece esta medida, a que está esta sociedad, en liquidación, y va a realizar en el nuevo domicilio, la venta de todos los géneros, muebles y demás enseres de la misma.

En el número próximo nos ocuparemos más ampliamente de este asunto.

Administración

Villena.—José Maruenda. Hemos recibido 5 pesetas, como regalo para el periódico. Muchas gracias.

La unión hace la fuerza... Siempre que no se trate de la unión de patronos y obreros.

Conviene que os vayáis acostumbrando a la idea de que el sistema actual de producción y de cambio no es permanente, sino transitorio; que así como no es el primer término de la revolución económica, no es tampoco el último; que si nació ayer con la revolución burguesa, morirá mañana con la revolución proletaria.

Dr. JAIME VERA

¡Alto ahí!

Todo fumador que quiera encontrar el tabaco aromático y de especial sabor, no deje de comprar el nuevo papel

1.º DE MAYO

De venta en tiendas y principales estancos.

Representante en Elche, Salvador Ferrández, Plaza 1.º de Mayo.

Clinica Médico-Quirúrgica

D. Julio M.ª López

Canalejas (Corredora), núm. 1 Consulta de Medicina y Cirugía general.

Horas: De 10 a 12 de la mañana.

Gratis para los pobres los miércoles.

Visita a domicilio.

Se admiten iguales

Se vende una Barbería instalada en punto céntrico. Para más detalles en la imprenta de este periódico.

Tipografía de José Agulló Sánchez



